

Panamá, domingo, 04 de noviembre de 2007

‘El 66% votaría por una mujer’

Julio Villalobos
jvillalobos@estrelladepanama.com

La presidenta del Foro Nacional de Mujeres de Partidos Políticos define el papel de la mujer como primordial en la composición de la estructura partidaria. Son las primeras que salen a votar. Superan en número de inscritos a los hombres. Irasema de Ahumada le exige al Tribunal Electoral que reglamente la ley que regula la cuota de participación femenina en los partidos políticos.

LEP: ¿Cuánto ha evolucionado la participación de las mujeres panameñas en la política nacional?

IA: En los últimos años han hecho muchas acciones para la participación de las mujeres, desde el año 1993 el Foro Nacional de Mujeres de Partidos Políticos promovió la Ley de Cuotas Electorales a nivel de la Asamblea Legislativa, y también fue recogida a nivel del Código Electoral.

Pese a todas estas iniciativas, todavía tenemos grandes limitaciones en ese nivel de participación.

LEP: ¿Actualmente se cumple la cuota definida del 30% de participación femenina dentro de los partidos políticos?

IA: No. Definitivamente que esta cuota no se está cumpliendo a cabalidad en los partidos políticos.

Una de las grandes preocupaciones que tenemos es que esta ley no se ha regulado por parte del Tribunal Electoral, y queda muchas veces a la discrecionalidad de los partidos, nosotras estamos impulsando que esta discrecionalidad no se dé, y sea a través de una regulación que ofrezcan las condiciones necesarias a las mujeres para participar en las internas de los partidos.



“Las mujeres son las primeras que salen a votar”. / Foto Raúl Valdés

LEP: ¿Qué le falta a la mujer panameña para sentirse parte integral del proceso político nacional?

IA: No podemos decir que por el hecho que algunas mujeres hayan ocupado posiciones dentro de la primera magistratura en el Órgano Judicial, en la Asamblea, en la Procuraduría, tenemos que recordar que el 51% de la población panameña son mujeres.

LEP: El hecho de ser madre, esposa, profesional y muchas veces cabeza de familia ¿hace más difícil la participación en la política?

IA: Es un problema de organizar la agenda, el tiempo y la responsabilidad. También depende del grado de compenetración con la pareja y los hijos. Un ejemplo fue la presidenta electa de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, donde no solamente su esposo la acompañó, sino que sus hijos tuvieron responsabilidades dentro de la campaña electoral.

LEP: ¿Qué labor realiza el Foro para la capacitación y formación femenina en la actividad política?

IA: La principal tarea es dotar a las mujeres de herramientas de análisis y capacitación permanente. En este aspecto no hemos escatimado esfuerzos. Esta capacitación se ha logrado con la ayuda de organismos como el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, Cooperación Técnica Española, la Embajada de Estados Unidos y con los fondos del 10% del subsidio electoral que se le da a los partidos políticos. De ese 10%, el 25% del subsidio debe estar destinado a la capacitación femenina.

LEP: La percepción generalizada es que a las mujeres panameñas no les interesa la política. ¿cree que esto ha cambiado?

IA: Sí. Te puedo decir que en estos recorridos y patrullajes que hemos realizado a nivel nacional, la participación de la mujer es significativa, además es militante y comprometida. Es honesta, transparente. Las mujeres se están preparando. Es casi seguro que en los próximos comicios vamos a tener una alta incidencia en todos los niveles dentro de los partidos políticos.

LEP: Cree que una mujer en Panamá pueda acceder nuevamente a la Presidencia?

IA: Nosotros acabamos de realizar un estudio que se llama "Mapeo de la Participación Política en Panamá". Te puedo decir que este trabajo reveló que el 34% confía en la capacidad de las mujeres y desean mayor participación de ellas en la política, y el 72% afirma que si se presenta una nómina con alta participación femenina votaría por ella. Es más el 66% afirma que votaría por una mujer para Presidenta.

LEP: ¿En el foro mantienen estadísticas de la participación femenina en la actividad política partidista?

IA: La tenemos, es más, le exigimos al Tribunal Electoral que estas cifras las mantenga actualizadas y se reflejen en las estadísticas que llevan, eso es visibilizar el trabajo que las mujeres realizamos a nivel político.

Te puedo decir que en este momento, al cierre de las inscripciones, por ejemplo en el PRD, casi el 52% de inscritos en este partido son mujeres.

La estadística a nivel de los otros partidos políticos está por el 51%, eso demuestra el gran interés de las mujeres en participar de la vida política.

Queremos ser parte en la toma de decisiones y en la transformación de este país.

LEP: ¿Qué porcentaje de mujeres sale a votar en las elecciones generales?

IA: Consideramos que no solamente votan, sino que participan en todas las instancias, no únicamente a nivel de la organización de los partidos ni como activistas ni estructuras durante el proceso electoral. Las mujeres son las primeras que salen a votar, no solo en Panamá, sino en otras latitudes.